
Sequía hace
estragos en
laMixteca
En la región oaxaqueña no ha llovido
y el nivel de la presa Yosocuta bajó lo
que afecta a los pescadores

JUANA GARCÍA Corresponsal
estados eluniversal com mx

Hiiajiiapande León Pobladores dé la re
gión de la Mixteca cuentan que no recuer
dan una sequía como la que viven actual

mente Las lluvias que debieron llegar en mayo ya
llevan un retraso de tres meses y con eso ha bajado
el nivel de la presa Yosocuta en San Francisco Yo
socuta afectando la pesca

Los pescadores consiguensolamente algunos pe
ces al día cuando hace un parde años lograban has
ta 30 kilogramos
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VIVE LA MIXTECA
LA PEOR SEQUÍA
QUE SE RECUERDE
Localidades de esta región enfrentan baja producción porque no ha
caído la lluvia el nivel de la presa de Yosocuta que abastece a
pescadores campesinos y pobladores continúa disminuyendo

Texto y fotografía JUANA
GARCÍA

oaxacuíbeluniverscil com mx

Huajuapan Pescado
res de Huajuapan de
León y otras localidades
de la Mixteca piden au
xilio para sobrevivir a la
crisis de baja produc

ción que atraviesan pues desde
que comenzó la temporada de
lluvias el agua no ha caído en esa
zona y el nivel de la presa de Yo
socuta que abastece a más de
cinco municipios continúa en
descenso

Manuel Agustín Guzmán Cis
neros quien se dedica a la pesca
desde hace 25 años suspira
mientras habla de esta situación
con EL UNIVERSAL Es la pri
mera ocasión en mis 60 años
que yo había visto algo así di
ce mientras las lágrimas le bro
tan ante la desesperación

Con el bajo nivel de la presa
Yosocuta en San Francisco Yo
socuta la producción de peces

como lobina negra tilapia mo
jarra de agallas azules y c irpa ha
disminuido considerablemente
problema que también pega a
campesinos y pobladores

Día a día el nivel de la presa
baja pues los ríos y arroyos que
la alimentan no tienen agua

Los pobladores dicenque es la
primera vez que recuerdan que
no llueve durante agosto En al
gunos años señalan el periodo
de estiaje se alargó hasta junio o
mediados de julio como ocurrió
en 1982 pero en una semana
llovió todos los días y se llenó
dice Enedino Guzmán vecino
de San Francisco Yosocuta

Según el Sistema Nacional de
Información del Agua y Monito
reo de las Principales Presas de
México de la Comisión Nacional
del Agua Conagua hasta el 17
de agosto pasado la presa de Yo
socuta estaba 67 llena con res
pecto al Nivel de Aguas Máxi
mas Ordinarias ÑAMO

Pese a que la estadística de la
Conagua indica que el nivel de la
presa es mayor a 50 de capa

cidad los pobladores creen que
podría tener menos agua por la
cantidad de azolve ya que desde
que fue inaugurada en 1970 no
se le ha dado mantenimiento

La situación que estamos vi
viendo en estos momentos es
muy crítica no sólo para Yoso
cuta sino todas las comunida
des de los alrededores Hay mu
chas personas que se abastecen
de la presa para consumo y de
riego señala Trinidad Craz
Guzmán agente municipal de
San Francisco Yosocuta

Entre los municipios a los que
la presa provee agua están Santo
Domingo Tonalá San Marcos
Arteaga San Jorge NuchitaySan
Agustín Atenango

También abastece a más de 35

mil personas cerca de 65 de la
población de Huajuapan de
León según las autoridades

Pescadores piden auxilio
Son cerca de las 10 de la mañana
y don Manuel sólo pudo sacar
cinco peces de la presay dos mo
jarras que él cultiva en un pe

queño estanque En otros anos
cuenta en un buen día juntaba
más de cinco kilos de mojarras

Hace tres años comenzó aba
jar la producción Aun con el
agua arriba la pesca comenzó a
bajar de tres a cinco kilos al día
Antes de eso pescábamos hasta
30 kilos al día Ahora estamos
peor y no vemos cómo hacerle
porque de esto vivimos

Al mediodía Simón Cama
cho apenas ha sacado seis pes
cados Dice que en un día nor
mal ya estaría acumulando cua
tro kilos Ya llevamos mucho
tiempo así La pesca de por sí es
variable ahora por la sequía es
mucho menos Hay muchas ra
mas y como puede ver tenemos
mucho cuidado al lanzar la red
porque si no se rompe

Los pescadores afirman que
en 2010 eran cerca de 150 pero
se fueron reduciendo hasta ser
entre 15 y 20 personas las que se
siguen dedicando a esto

Antes de que comenzara la
baja producción alrededor de
las 11 de la mañana ya había más
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de 15 lanchas trabajando Para
las dos de la tarde ya eran 100 A
veces chocábamos de tantos que
éramos recuerda el agente Tri
nidad Cruz quien también se
dedica a la pesca

Algunos pescadores optaron
por el oficio de la albañilería pa
ra ir subsistiendo otros se dedi
can al campo

Al no haber lluvia no haber
agua no hay cosecha 110 hay
producción Por eso voy a juntar
leña y con eso completo el día o
a veces alguna gente me ofrece
un trabajoensucasa de limpieza
o algo platica Manuel Guzraán
junto a su lancha desgastada Así
mantiene a dos de sus hijos que
están en la universidad

Por la baja producción este
pescador veterano construyó
unoscriaderos en lapresa y otros

afuera con sus propios recursos
pero con el bajo nivel de agua no
puede llenarlos

Tomé ladecisiónde hacer mi
propio cultivo pero mire cómo
están los toneles La compra de
crías la alimentación son inver
siones que hay que solventar lo
que me es imposible

Manuel Guzmán señala que
al igual que el de decenas de pes
cadores su equipo es obsoleto
por lo que piden apoyo en este
mbro a los gobiernos

Queremos que nos apoyen
con equipo de pesca nuestra
lancha está completamente en
malas condiciones Con equipo
de pesca con redes o para repa
rarlas insiste un pescador

Aunque son alrededor de 40
pescadores que cuentan con un
apoyo federal hay otros como

Manuel Guzman que no se en
cuentran en el programa

Urge desazolve
Cuando llueve mucho toda la

tierra se jala a la presa y por eso
se ha llenado de lodo y desper
dicio Hacemos un llamado a las
autoridades para que nos ayu
den al desazolve suplica el
agente Trinidad Cniz

Manuel Agustín coincide con
otros pescadores en que la baja
producción de peces se debe al
azolve y a la poca agua

El nivel está abajo y cuando
tiramos la red se atora o se rom

pe con las ramas y troncos de ár
boles entonces hay que com
prar más si está baja la pesca no
da para comprar material

El agente municipal explica
que es el pueblo el que hace dos
o tres limpiezas al año

Como pescadores y como
pueblo nos dedicamos a limpiar
la presa pero no tenemos equi
po para hacer trabajos mayores
dice Simón Camacho

No habíamos tenido el apo
yo hasta este año que él muni
cipio de Huajuapan comenzó a
hacerlo En un tequio ayudaron
los de Tonalá pero antes nada
refiere Camacho

En 2008 la 60 Legislatura del
Congreso de la Unión turnó un
punto de acuerdo para exhortar
a la Conagua a realizar un diag
nóstico técnico de la presa de
San Francisco Yosocuta hasta la
fecha las autoridades señalan
que no se ha realizado

Pese a las medidas del Sistema
Administrador de Agua Potable
y Alcantarillado de Huajuapan
para el uso del agua el nivel de
la presa sigue bajando

 .  2022.08.23



60
AÑOS
tiene Manuel

Agustín
Guzmán y es la
primera vez
que ve la presa
de Yosocuta
tan vacía

67
LLENA

estaba la

presa hasta el
17 de agosto
pasado
según el Nivel
de Aguas
Máximas
Ordinarias

1970
AÑO
en que fue
inaugurada la
presa de Yoso
cuta desde
entonces no

se le ha dado
mantenimiento

150
PESCADORES
había en 2010
pero se fueron
reduciendo
hasta ser entre

15 y 20 los que
aún se dedican
a la actividad
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